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Estados Unidos presenta pedido 
para la extradición de alias ‘Fito’
El Gobierno de Estados Unidos presentó este martes al presidente de la Corte 
Nacional de Justicia (CNJ), José Suing, el pedido formal de extradición de Adolfo 
Macías Villamar, conocido con el alias de ‘Fito’ y considerado como líder del grupo 
de delincuencia organizada ‘Los Choneros’.

Canciller Sommerfeld 
destaca acuerdos clave 
logrados en la gira 
presidencial de Daniel Noboa
La ministra de Relaciones Exteriores, 
Gabriela Sommerfeld, resaltó este martes 
2 de julio los resultados obtenidos duran-
te la reciente gira presidencial del man-
datario Daniel Noboa, que se desarrolló 
entre el 22 de junio y el 3 de julio por 
China, España e Italia

Bloque de Seguridad refuerza 
cooperación contra el crimen 
transnacional con Estados Unidos
El Bloque de Seguridad cuenta con apoyo de Estados Unidos para 
reforzar la seguridad, defensa y lucha contra el crimen transnacional.
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El Gobierno de Estados Unidos presentó 
este martes al presidente de la Corte Nacio-
nal de Justicia (CNJ), José Suing, el pedido 
formal de extradición de Adolfo Macías 
Villamar, conocido con el alias de 'Fito' y 
considerado como líder del grupo de delin-
cuencia organizada 'Los Choneros'.

"El proceso de extradición pasiva se trami-
tará de conformidad con el ordenamiento 
jurídico ecuatoriano. Según se determina 
en el artículo 199.3 del Código Orgánico 
de la Función Judicial, el Presidente de la 
Corte Nacional de Justicia es la autoridad 
central competente en materia de extradi-
ción", informó la CNJ.

“Al momento que Estados Unidos nos 
mande la carta de extradición, con mucho 
gusto lo enviamos (a 'Fito') y que vaya a 
responder ante la Ley norteamericana. Si es 
que es hoy, hoy, si es que es mañana, maña-
na. Lo antes posible sería lo mejor”, declaró 
el presidente de Ecuador, Daniel Noboa, el 
pasado 26 de junio, en una entrevista para 
CNN.

El narcotraficante ecuatoriano fue captu-
rado el pasado miércoles al interior de una 

vivienda en la ciudad de Montecristi, en la 
provincia de Manabí, luego de permanecer 
prófugo durante casi un año y medio tras 
su escape de la Cárcel Regional de Guaya-
quil.

De acuerdo al Ministerio del Interior, 'Fito' 
se rindió ante la Fuerza Pública debido a la 
posibilidad de que maquinaría pesada que 
inspeccionaba un sembrío irregular provo-
cara que el techo de un búnker en el que 
permanecía oculto colapsara sobre él.

Cúmulo de condenas sobre ‘Fito’
En 2011, ‘Fito’ fue condenado a 34 años de 
cárcel por varios crímenes, entre estos nar-
cotráfico, asesinato y delincuencia organi-
zada.

En abril del año pasado, mientras encabe-
zaba las listas de búsqueda en Ecuador, el 
Gobierno de Estados Unidos lo acusó for-
malmente de siete cargos, entre ellos cons-
piración para la distribución internacional 
de cocaína, uso de armas de fuego y contra-
bando de armas desde EE.UU.

Luego de su recaptura, el líder criminal fue 
trasladado a la cárcel de máxima seguridad 

de Ecuador, ‘La Roca’, ubicada en la ciudad 
de Guayaquil.

Estados Unidos presenta pedido para la extradición de alias 'Fito'
EE.UU. ha acusado formalmente al cabecilla de siete cargos, entre ellos conspiración para la dis-
tribución internacional de cocaína, uso de armas de fuego y contrabando de armas.

Ecuador y Estados Unidos afianzan su coo-
peración bilateral para enfrentar a las ma-
fias y el crimen organizado. Este miércoles 
8 de julio de 2025, el Bloque de Seguridad, 
encabezado por los ministros Gian Carlo 
Loffredo (Defensa) y John Reimberg (In-
terior) mantuvieron una reunión con Car-
twright Weiland, subsecretario adjunto de 
la Oficina de Asuntos del Hemisferio Occi-
dental del Departamento de Estado de los 
Estados Unidos. 

El objetivo del diálogo fue reforzar la coo-
peración entre los dos gobiernos para rea-
lizar acciones conjuntas en materia de se-
guridad, defensa y lucha contra el crimen 
organizado transnacional. 

Durante la reunión se abordaron temáticas 
prioritarias en materia de seguridad como:  

El combate al crimen transnacional orga-
nizado.

El fortalecimiento del control fronterizo.

El intercambio de información estratégica.
La  implementación   de   tecnología   para   
patrullaje   y vigilancia territorial.

La capacitación  y  asistencia  técnica  en  
seguridad  y defensa.

 También se discutieron temáticas relacio-
nadas a desafíos regionales y las estrategias 
comunes para combatir a las organizacio-
nes criminales que operan a nivel nacional 
e internacional, responsables del tráfico de 
drogas, actividades ilícitas y delincuencia 
organizada.

El Ministerio de Defensa señaló que el Go-
bierno Nacional seguirá comprometido en 
consolidar alianzas internacionales para la 
seguridad interna y fortalecer la lucha con-
tra el crimen. 

Bloque de Seguridad refuerza cooperación 
contra el crimen transnacional con Estados Unidos



POLÍTICA 3Miércoles,  julio 9 de 2025

www.kchnews.com

DIARIO DIGITAL

NEWS

Con ocho votos afirmativos, la 
Comisión de Desarrollo Econó-
mico, Productivo y la Microem-
presa aprobó el informe para el 
segundo debate del Proyecto de 
Ley Orgánica para el Fortaleci-
miento de las Áreas Protegidas, 
una iniciativa calificada como ur-
gente en materia económica.

Este proyecto de ley busca conso-
lidar la sostenibilidad ambiental y 
dinamizar el desarrollo económi-
co local. Uno de los puntos clave 
es la creación del Servicio Nacio-
nal de Áreas Protegidas, un orga-
nismo técnico, autónomo y espe-
cializado, que regulará, controlará 

y sancionará las actividades en 
estas zonas, bajo la rectoría de la 
Autoridad Ambiental Nacional.

Entre los principales cambios se 
incluyen mejoras en el modelo 
de gestión, la administración de 
fideicomisos y la posibilidad de 
utilizar ingresos generados por 

actividades permitidas dentro de 
las áreas protegidas. Además, se 
fortalece la prohibición de acti-
vidades extractivas en todas las 
áreas protegidas, ampliando su 
alcance más allá de los territorios 
indígenas.

En materia de seguridad, se res-
petará el artículo 57 de la Cons-
titución, restringiendo el ingreso 
militar a territorios indígenas sal-
vo en casos excepcionales como la 
presencia de grupos armados or-
ganizados. También se establecen 
medidas para garantizar la parti-
cipación activa de las comunida-
des locales y la protección de sus 
derechos colectivos.

Otro de los ejes estratégicos del 
proyecto es la profesionalización 
progresiva de los guardaparques, a 
través de programas de titulación 
técnica y tecnológica, priorizando 
la incorporación de personas con 
conocimientos ancestrales de las 
comunidades.

El proyecto también introduce 

beneficios tributarios. Se amplía 
hasta el 31 de diciembre de 2025 
el plazo para acogerse al régimen 
de remisión de deudas, se reduce 
el pago inicial al 10 % y se extien-
den los plazos de pago hasta 24 o 
36 meses, según el monto adeu-
dado. Quedan excluidos de este 
beneficio las autoridades electas, 
altos funcionarios y sus familiares 
directos.

Asimismo, se incluye una disposi-
ción reformatoria para armonizar 
esta ley con la reciente reforma a 
la Ley de Integridad Económica 
Urgente, garantizando coherencia 
normativa.

Valentina Centeno, presidenta 
de la Comisión, subrayó que este 
proyecto de ley representa una 
gran oportunidad para el país, al 
combinar sostenibilidad ambien-
tal con desarrollo económico. 
«Este es un paso firme hacia la re-
activación económica y el respeto 
al ambiente, elementos clave para 
el Ecuador que queremos cons-
truir», afirmó Centeno.

La ministra de Relaciones Exteriores, Ga-
briela Sommerfeld, resaltó este martes 2 de 
julio los resultados obtenidos durante la 
reciente gira presidencial del mandatario 
Daniel Noboa, que se desarrolló entre el 22 
de junio y el 3 de julio por China, España 
e Italia. En una entrevista en Teleamazo-
nas, calificó las visitas diplomáticas como 
encuentros “al más alto nivel”, orientados a 
fortalecer relaciones estratégicas en comer-
cio, seguridad, migración y cooperación 
bilateral.

Avances en China: 
energía, inversión y comercio

Uno de los principales anuncios fue el 
acuerdo con la empresa PowerChina, que 
comprometió una inversión de $400 millo-
nes, a ser desembolsada hasta diciembre de 
2026. Este convenio contempla el fortale-
cimiento del sector eléctrico ecuatoriano, 
incluyendo el mantenimiento y operación 
de la hidroeléctrica Coca Codo Sinclair. El 
acuerdo fue suscrito por los ministerios de 
Energía y Minas, y de Economía y Finan-
zas.

Además, Sommerfeld informó que se lo-
graron habilitaciones sanitarias para nue-

vos productos ecuatorianos en el mercado 
chino, entre ellos el mango y productos del 
mar, lo cual ampliará las oportunidades de 
exportación. También se mantuvieron reu-
niones con diversas empresas interesadas 
en invertir o ampliar sus operaciones en 
Ecuador.

Cooperación desde Italia: 
seguridad y desarrollo

En Italia, Ecuador concretó un canje de 
deuda por $10 millones con la Agencia de 
Cooperación Italiana. Por primera vez, el 
40 % de esos fondos se destinará al equipa-
miento de la Policía Nacional, en un esfuer-
zo por reforzar la capacidad operativa fren-
te al crimen organizado. El 60 % restante 
servirá para continuar proyectos sociales y 
de desarrollo.

En temas de seguridad, Sommerfeld se re-
unió con Giovanni Melillo, procurador an-
timafia de Italia, quien elogió los esfuerzos 
del Gobierno ecuatoriano y ofreció asisten-
cia para fortalecer las capacidades investi-
gativas de la Fiscalía.

Relación con México

Respecto a la relación con México, la can-
ciller reafirmó que, aunque no existen re-
laciones diplomáticas, sí se mantiene una 
cooperación consular activa a través de la 
embajada de Suiza. Sommerfeld recalcó 
que el impasse por el caso Jorge Glas sigue 
siendo una “línea roja” y recordó que las 
decisiones judiciales en el país no depen-

den del Ejecutivo.

Sommerfeld concluyó que esta gira pre-
sidencial marca un paso importante en la 
reconfiguración de las relaciones exteriores 
del Ecuador, con miras a atraer inversión, 
ampliar mercados y fortalecer capacidades 
institucionales.

Canciller Sommerfeld destaca acuerdos clave 
logrados en la gira presidencial de Daniel Noboa

Comisión de Desarrollo de la Asamblea aprueba informe 
para segundo debate de Ley para fortalecer Áreas Protegidas
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Suspira, hace una pausa y admite que com-
binar la Presidencia de la Asamblea Nacio-
nal con su vida familiar no es fácil. “No sé si 
lo estoy logrando. Estoy haciendo mi mejor 
intento”, señaló con sinceridad Niels Olsen, 
titular del primer poder del Estado: el Le-
gislativo. 

Olsen, con 37 años, asumió el cargo en 
mayo de 2025 y desde entonces ha sorteado 
impugnaciones a la presidencia; reorgani-
zación y presentación de la agenda legis-
lativa; desbloqueo de ciudadanos en redes 
sociales; sanciones por atrasos o faltas in-
justificadas y demás. 

En entrevista otorgada hoy, martes 8 de 
julio de 2025, el Presidente de la Asamblea 
explicó sobre las reformas en el reglamento 
interno de Talento Humano, las sanciones 
a los legisladores, el caso del legislador Do-
minique Serrano y la agenda legislativa. 

¿Cómo será el proceso para que el CAL 
cumpla con la reforma del artículo 7 del 
Reglamento Interno de Talento Humano 
que está vigente desde 2020? 

Lo que está vigente desde 2020 es permitir 
la ‘viveza criolla’. El artículo 159 del Regla-
mento señala que será nepotismo única-
mente cuando la autoridad tiene dentro de 
su despacho a familiares hasta de cuarto 
grado de consanguinidad. 

¿Qué permitía? Que los asambleístas ha-
gan canje de cargo. Esto quiere decir que 
el asambleísta Pepito le dice a la asambleís-
ta Juanita: tú contrata a mi hermano y yo 
contrato al tuyo. No estamos cayendo en 
nepotismo. Es una viveza criolla. La ley y el 
reglamento sí lo permiten. 

Con la reforma al Reglamento, el nepotis-
mo será considerado como la contratación 
de familiares en cualquier espacio dentro 
de la Asamblea Nacional. Ningún asam-
bleísta podrá contratar a un familiar en 
ningún espacio. Y no solo eso, ningún di-
rectivo del nivel jerárquico lo podrá hacer. 

Ayer pidió la salida de 40 personas por ser 
familiares de asambleístas. ¿Cuántos ya han 
presentado su renuncia?

Se han detectado 40 hermanos trabajando; 
8 de ellos ya han sido desvinculados, tres ya 
han pedido la renuncia y con la aprobación 
de la reforma se podría continuar con la 
desvinculación del resto. 

¿Se requiere algo más para que entre en vi-
gencia la reforma? 

Yo presento la moción en el Consejo de Admi-
nistración Legislativa (CAL) y si hay la votación 
se aprueba. De inmediato entra en vigencia la 
actualización del reglamento. 
Si ya se da la reforma, ¿qué pasará con quie-

nes aún no han presentado la renuncia? 
Ahí sí se les puede desvincular inmediatamente. 

¿Podría ser un despido intempestivo? 
En este caso es desvinculación porque son 
cargos en su mayoría de libre remoción. 

¿Son directores o asesores? 
Hay ciertos cargos que son de asesores. La 
ley no permite desvincularlos, al menos 
que haya este cambio y demuestre que son 
familiares de la autoridad. 

¿Nos puede detallar de qué movimientos o 
partidos son las personas con mayor can-
tidad de familiares que son parte de los 40 
mencionados?

Muchos de ellos son funcionarios. Es difícil 
conocer el movimiento (o partido político). 
La mayoría han entrado en administracio-
nes anteriores. Las autoridades anteriores 
no han incumplido porque la ley permitía 
ese tipo de nepotismo. 

Aunque el gobierno firmó un acuerdo in-
terministerial que faculta a la Policía a 
asumir de forma temporal las funciones 
operativas y administrativas de la Agencia 
de Tránsito de Manta, el panorama en sus 
oficinas luce tan cotidiano como siempre.

Las ventanillas de atención permanecen abier-
tas y, durante la mañana, usuarios llegaron a 
renovar matrículas o a preguntar por licencias, 
sin encontrar filas fuera de lo común, ni carte-
les que anuncien suspensión de trámites.

La revisión técnica vehicular también se cum-
ple, según los turnos establecidos. Por ahora, 
en esta dependencia no se observa la presencia 
policial que había anticipado el Ministerio del 
Interior como parte de la intervención.

Afuera, en un recorrido por algunas de las 

calles más transitadas, se evidencia que son 
los mismos agentes civiles de tránsito quie-
nes continúan dirigiendo la movilidad.

Están en la vía Puerto Aeropuerto, en la 
avenida Malecón, junto al Mall del Pacífico, 
en la Avenida 2 y en las esquinas cercanas 
al Municipio de Manta, donde los trabajos 
de arreglo vial han intensificado el tráfico.

En la zona bancaria, había un grupo de po-
licías que recorría el sector en motocicletas 
sin vincularse al control del tránsito.

Hasta ahora, ni la alcaldesa de Manta, ni los jefes 
policiales se han pronunciado sobre el avance de 
la intervención en la Agencia de Tránsito, una 
institución que quedó bajo la lupa tras confir-
marse que un guardaespaldas de alias “Fito” tra-
bajó allí durante más de 13 años.

Manta: en las oficinas de la Agencia de Tránsito 
se atiende con normalidad, tras intervención de la Policía

40 hermanos contratados en la Asamblea: 
Olsen ya desvinculó a 8 y prepara más salidas
Niels Olsen, presidente de la Asamblea Nacional, aseguró que más de 40 funcionarios son fami-
liares de legisladores y serán separados de sus cargos con la reforma al reglamento.
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La canciller Gabriela Sommerfeld confir-
mó que el Gobierno ecuatoriano firmó un 
acuerdo de 400 millones de dólares con la 
empresa Power China para la operación y 
mantenimiento de la hidroeléctrica Coca 
Codo Sinclair.

Sommerfeld destacó que el convenio impli-
ca una inversión de  USD 400 millones y 
se concretó como parte de la reciente gira 
internacional del presidente Daniel Noboa.

La canciller explicó que este acuerdo repre-
senta un “avance significativo en la gestión 
y sostenibilidad de la mayor hidroeléctrica 
del país”.

Sommerfeld indicó que se han firmado 
varios documentos, que ayudarán a incre-
mentar las exportaciones, por ejemplo, del 
mango, así como protocolos fitosanitarios.

Además, confirmó que se ha llevado a cabo 
un acuerdo de 400 millones de dólares con 
la empresa estatal Power China, que irán 
ingresando en los próximos meses para po-
tenciar el sistema eléctrico del país.

“Hay un acuerdo que se está trabajando y 
que, de hecho, fue firmado con la ministra 
de energía y la ministra de finanzas, para 
que se haga cargo esta empresa de lo que 
es la operación y mantenimiento de Coca 
Codo”, señaló la canciller en entrevista con 
Teleamazonas.

No es la primera vez que Power China in-
terviene en esa hidroeléctrica, ya que ante-
riormente participó como contratista me-
diante su subsidiaria Sinohydro.

Según el Gobierno, el convenio garantizará 
el correcto funcionamiento de Coca Codo 
Sinclair, infraestructura que ha enfrentado 
dificultades técnicas desde su construcción. 
La participación de Power China permitirá 
fortalecer su operación y asegurar el man-
tenimiento adecuado para los próximos 
años.

La canciller subrayó que el Gobierno con-
tinuará trabajando en la atracción de in-
versiones internacionales y en el fortale-
cimiento de relaciones diplomáticas que 
beneficien al desarrollo del Ecuador. Afir-
mó que cada acuerdo alcanzado se orienta 

En varias entrevistas en medios de comuni-
cación, el ministro del Interior, John Reim-
berg dio detalles acerca de la intervención 
en la agencia de tránsito de Durán e infor-
mó que estas acciones se replicarán en otras 
ciudades. A la par, Reimberg se refirió a la 
investigación conocida como “Depuración 

Azul”, que investiga un presunto delito de 
delincuencia organizada al interior de la 
Policía.

El ministro del Interior, John Reimberg, in-
formó sobre el proceso de depuración que 
se lleva a cabo en la Agencia de Tránsito de 

Durán y en otras dependencias municipa-
les del cantón.

Reimberg confirmó que, durante 30 días, 
las operaciones de estas instituciones es-
tarán bajo control del Gobierno central y 
contarán con custodia policial permanente.

Durante este período, el Ministerio del In-
terior, en coordinación con la Contraloría 
General del Estado, realizará un análisis ex-
haustivo de la documentación, los equipos 
informáticos y las instalaciones.
“Lo que ocurrió en Durán no puede repe-
tirse. Se acabó la impunidad”, advirtió el 
ministro en una entrevista con Radio Amé-
rica.

De manera paralela, Reimberg señaló que 
estos controles también se aplicarán en agen-
cias de tránsito de otras ciudades. En este 
contexto, mencionó el caso de alias “Fito” y 
destacó la captura de Cristian M., exfuncio-
nario de la Agencia de Tránsito, como parte 
de un proceso de investigación.
“Atacamos la estructura económica de las 

mafias. Ya lo hicimos con el mayor delin-
cuente del país, alias ‘Fito’, hoy recluido en La 
Roca, y seguiremos haciéndolo en todos los 
niveles”, expresó en el programa Visionarias.

El ministro se refirió al caso 
“Depuración Azul”

Sobre el caso denominado “Depuración 
Azul”, el ministro explicó que se investiga 
un presunto delito de delincuencia organi-
zada en el que estarían involucrados oficia-
les en servicio activo y pasivo.

“El país merece instituciones íntegras y 
responsables”, subrayó Reimberg, quien 
también detalló que en el marco de este 
operativo, realizado en Cotopaxi, Guayas, 
Imbabura y Pichincha, se detuvo a 10 per-
sonas, entre ellas siete policías activos y tres 
civiles.

“Muchos funcionarios sabían lo que suce-
día, incluso lo permitieron. Ahora no hay 
vuelta atrás. Vamos a identificar y detener a 
todos los responsables”, concluyó.

Power China invertirá 400 millones de dólares para 
operación y mantenimiento de Coca Codo Sinclair

a mejorar la calidad de vida de los ciudada-
nos, generar empleo y promover la innova-
ción en distintos sectores estratégicos.
Con este nuevo paso, Ecuador avanza en la 
consolidación de proyectos de gran escala 

que apuntan no solo a fortalecer su infraes-
tructura energética, sino también a afianzar 
su posición como un país confiable para la 
inversión extranjera y la cooperación inter-
nacional.

John Reimberg: 
"El país merece instituciones íntegras y responsables"
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Carlos Vásquez director de Obras Públi-
cas  del Municipio de Guayaquil en diálogo 
con KCH FM Radio y KCH TV manifestó 
que sobre las obras que se inician en algu-
nos sectores de la ciudad , tienen todos los 

registros ambientales , permisos, financia-
mientos es decir todos los requerimientos 
exigidos y están todos cumplidos.

Vásquez se refirió a una obra importante 

Stefany Camacho: El consorcio URVASEO cree en la mejora continua
Stefany Camacho, subgerente de Comu-
nicaciones de URVASEO, en diálogo con 
KCH FM Radio y KCH TV manifestó que, 
en cuanto a trabajo, siempre se realizan 
repasos a los que está ya establecido para 
irlo mejorando en bien de los ciudadanos; 
siempre hay que seguir calando en la men-
te de la ciudadanía la mejor disposición de 
los desechos porque todos somos parte del 
orden de la ciudad, no puede ser que las 
personas sigan pensando en depositar los 
desechos fuera de la casa en cualquier hora.

Camacho, sostiene que con cada una de 
las campañas se trata de hacer conciencia 
desde la familia, los hogares, como también 
en los establecimientos educativos, el año 
pasado se abarcó a 127.000 estudiantes con 
ejemplos lúdicos para que los padres pue-
dan organizar de mejor manera con sus hi-
jos y se espera que esa cifra se duplique con 
la campaña; en cuanto a las frecuencias, se 

han repasado y más bien, se han aumenta-
do, por ejemplo hay sitios donde se recoge 
a las 00:00 y también se lo hace a las siete 
de la mañana, las campañas son netamen-
te lúdicas con canciones que entienden los 
jóvenes.

Recordó que la empresa URVASEO cons-
tantemente está haciendo reconocimientos 
a las personas que ayudan con la difusión 
de las diferentes campañas, como lo ha he-
cho durante varios años y, de esta forma, 
tener una ciudad más limpia. El consor-
cio URVASEO cree en la mejora continua 
y, ya se preparan para la quinta rendición 
de cuentas a realizarse el próximo 4 de di-
ciembre, la idea es transparentar todos los 
logros alcanzados, pero resaltando los más 
de 2.700 colaboradores que se desplazan 
por la ciudad, para que, ni un solo día se 
quede sin su servicio de recolección. Stefany Camacho, subgerente de Comunicaciones de URVASEO,

Carlos Vásquez: Las obras en las avenidas Leopoldo Carrera 
y del Bombero beneficiarán a más de 130.000 usuarios

Carlos Vásquez director de Obras Públicas  del Municipio de Guayaquil.

para la ciudad valorada en 14,7 millones 
de dólares consta de dos pasos elevados 
de 400 metros de longitud y servirán para 
salvar una intersección conflictiva , ahora 
bien quienes critican sobre este proyecto 
desconocen los problemas de interseccio-
nes , indicó además que el Proyecto en la 
cima del Bim Bam Bum está en la fase de 
selección de participantes y los que entien-
den de contratación pública conocen que 
esto ya fue elevado al portal , sin descartar 
que la operación de crédito con la CAF es 
de 90 millones de dólares , tenemos la so-
lución vial de la Av. Juan Tanca Marengo  , 
también la de Leopoldo Carrera , una parte 
para el Quinto Acueducto,  reconforma-
ción en la Av. Narcisa de Jesús , es decir una 
parte del Municipio de Guayaquil y la otra 
parte financiada por la CAF para las distin-
tas obras de la ciudad.

Luego de una semana de haberse inicia-
do las obras en la Av. del Bombero hemos 
tenido una acertada comunicación con 
las personas que verdaderamente utilizan 
estas vías y hemos derribado un mito que 

se había formado por la falta de comuni-
cación , ahora bien la ATM también hace 
lo suyo de determinar las vías alternas por 
las ciudadelas donde se realizan estas obras 
por ejemplo Los Ceibos , precisó el director 
de Obras Públicas del Municipio de Guaya-
quil que la primera parte durará 10 meses y 
la segunda fase de la obra durará 10 meses 
más.

Entre otras cosas en esta obra estarán apli-
cados 1400 personas y se tiene previsto que 
por la Leopoldo Carrera se beneficiarán 
42.000 vehículos día y 90.000 por la Av. 
del Bombero en total se proyecta una can-
tidad de 132.000 beneficiarios , mencionó 
además que el Consorcio Vitecsa se encar-
gará de la obra y el Ing. Eduardo Jalil que 
estuvo en la construcción del paso elevado 
en la Av. Roberto Serrano y Av. 25 de Julio  
además de los Consorcios de Fiscalización 
. Finalmente Vásquez mencionó que las 
obras en las avenidas Leopoldo Carrera y 
del Bombero beneficiarán a más de 130.000 
usuarios .
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Una escena impactante paralizó por unos 
minutos la tranquilidad de MacArthur 
Park, en el corazón de Los Ángeles, ya que 
más de 90 soldados de la Guardia Nacional 
de California y decenas de agentes federa-
les, acompañados por vehículos militares, 
irrumpieron en este espacio público del ba-
rrio inmigrante la mañana del lunes. Aun-
que el operativo duró solo una hora y no se 
reportaron detenciones, la imagen de tro-
pas armadas patrullando un parque urbano 
provocó alarma y rechazo.

La alcaldesa de Los Ángeles, Karen Bass, 
estuvo presente en el lugar y declaró que 
la acción representa una forma de intimi-
dación por parte del Gobierno de Donald 
Trump, quien ha intensificado sus opera-
tivos migratorios con apoyo militar, y se 
espera que Bass brinde declaraciones más 
detalladas en una rueda de prensa.

Un despliegue sin precedentes
Según fuentes del Departamento de Defen-

sa citadas por Associated Press, el operativo 
incluyó:

17 vehículos militares
4 vehículos tácticos
2 ambulancias
Soldados armados con equipo completo
Funcionarios aseguraron que la función 
de las tropas era únicamente proteger a los 
agentes de inmigración, en caso de una re-
acción hostil, y que no se trató de una ope-
ración militar formal, pero sin embargo, re-
conocieron que la magnitud del despliegue 
podía generar esa impresión.

El operativo ocurrió sin previo aviso y fue 
grabado por activistas que habían adverti-
do a los residentes que se alejaran del par-
que, además la zona es conocida por ser 
un punto de encuentro para comunidades 
mexicanas, centroamericanas y de otras na-
cionalidades, y por su intenso movimiento 
comercial informal, con puestos ambulan-
tes y actividades culturales.

El presidente ha reafirmado su promesa de 
deportar a millones de inmigrantes indocu-
mentados, y no ha dudado en recurrir a re-
cursos militares para respaldar sus redadas. 

La acción en MacArthur Park, uno de los 
lugares más simbólicos para la comunidad 
migrante en la ciudad, ha encendido las alar-
mas entre defensores de derechos civiles.

Un hombre falleció este martes, 8 de julio 
de 2025, en el aeropuerto de Milán Bérga-
mo, al norte de Italia. El hecho se dio cuan-
do el sujeto ingresó corriendo a la pista y 
fue succionado por el motor del avión que 
estaba despegando. 

El avión involucrado fue un Airbus A319 de 
la compañía española Volotea que cubría la 
ruta de Italia hasta Oviedo, en España. 

“Estamos investigando informaciones de 
un incidente que involucra nuestro vuelo 
V73511 BGY-OVD, que ocurrió en tierra 
después de que el embarque fue completa-
do y listo para la salida.

Estamos al tanto de que una persona ha 
sufrido heridas graves relacionadas con el 
motor de la aeronave”, se limitó a confirmar 
la aerolínea en su cuenta de X.

Cierre del aeropuerto 
“Estamos investigando informaciones de un 

incidente que involucra nuestro vuelo V73511 
BGY-OVD, que ocurrió en tierra después de 
que el embarque fue completado y listo para 
la salida. Estamos al tanto de que una persona 
ha sufrido heridas graves relacionadas con el 
motor de la aeronave”, se limitó a confirmar la 
aerolínea en su cuenta de X.

Producto del incidente, el aeropuerto cerró 
sus operaciones para dar paso a las investi-
gaciones. Aún se desconoce si se trata de un 
pasajero o un trabajador. 

En ese marco, los vuelos de llegada fueron 
desviados a otros aeropuertos, entre ellos, 
Bolonia, Verona y Milán Malpensa. El tráfi-
co aéreo se reanudó cerca de las 12:00. 

El aeropuerto de Milán Bérgamo - Orio 
al Serio, ubicado a unos 45 kilómetros de 
Milán, es una terminal muy utilizada por 
aerolíneas de bajo coste como alternativa 
a los aeropuertos principales de la ciudad, 
Linate y Malpensa.

La llegada del presidente estuvo marcada por un momento polémico ocurrido cuando Brigitte Macron bajaba del 
avión presidencial. Su esposo le extendió la mano para ayudarla, pero ella lo ignoró y descendió por sus propios me-
dios. Si bien no se ha confirmado que la pareja atraviese problemas, el gesto ha generado especulaciones.

El episodio se suma a varias polémicas protagonizadas por el presidente y la primera dama de Francia, como la 
cachetada que protagonizaron en mayo de este 2025, aunque su visita se desarrolló con normalidad, el particular 
momento quedo grabado en video y rápidamente se viralizó en redes sociales.

Macron y su mujer, Brigitte, fueron recibidos por los príncipes de Gales, Guillermo y Catalina, al pie de la escalerilla 
del avión presidencial francés que aterrizó en la base de la Real Fuerza Aérea (RAF) de Northolt, al oeste de la capital 
británica.

El presidente de Francia, Emmanuel Macron, 
y su esposa protagonizaron un nuevo momento de tensión

Agentes federales irrumpieron en el parque 
de un barrio con población migrante en Los Ángeles

Hombre falleció tras ser succionado por el motor de un avión
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Antonio Álvarez, Presidente de 
Barcelona Sporting Club, atendió 
a los medios de comunicación y 
atendió varios temas importantes 
en el mundo del ídolo del Ecua-
dor.

“La verdad algo maravilloso que 
va a generar empleos, somos la 
ciudad más ciudad y limpia, Bar-
celona a las órdenes de la ciuda-
danía

LA LLEGADA DE RESCALVO

“Vamos paso a paso, seguir tra-
bajando duro, los jugadores com-
prometidos, hay un ambiente lin-
do y positivo, todavía quedan 60 
puntos y falta mucho, es prema-
turo dar comentarios respecto al 
campeonato buscamos ir partido 
a partido

JUGADOR DE IDV 
FERNÁNDEZ

“El fútbol es así genera pasiones, 
no los culpo ni condeno pero tie-

nen que respetar. Si le faltan el 
respeto a Barcelona deben corre-
gir eso

NIUEVA DEMANDA EN FIFA

“Las demandas en Barcelona vie-
nen sucediendo hace tiempo to-
dos los años trimestral y mensual, 
hay que solucionar y corregir. Lo 
que estamos haciendo como di-
rectiva es cuidando los finiquito 
para que en un futuro n ose ten-
ga problemas y pagar deudas del 
2010 o 2011

EL LIBRO DE 
PASES CERRADO?

YO creo que barcelona tiene un 
gran plantel, grandes jugadores y 
jugadores que están en condicio-
nes de ejercer lo que el cuerpo téc-
nico quiere. Si es que pro x motivo 
se puede incorporar bien sino se 
puede no se puede

RECUPERACIÓN DE OYOLA

Octavio está bien, estamos con-
versando con el, el departamento 
médico le entregó el parte al rea-
daptador para que empiece hacer 
trabajos, falta 10 días para que 
pueda trabajar

LLEGADA DE OYOLA

Matías Oyola es un gran ser hu-
mano tiene buenas intenciones 
y cesto y feli que haya aceptado 
este reto que le puse como presi-
dente, eso denueste que Barcelona 
somos uno solo, a pesar de que 
fuimos rivales hoy forma parte 
de nuestro proyecto, estoy seguro 
que no irá de la mejor manera y 
vamos paso a paso

LOS HINCHAS QUE SE 
METIERON A LA CANCHA

Es algo que no podemos dejar pa-
sar por alto, es un deporte que a 
veces se gana y se pierde. Nuestra 
hinchas nos agrade un partido y 
es lamentable

LO ACLARA TODO: 

Antonio Álvarez habla sobre un nuevo fichaje, 
demanda en FIFA, llegada de Oyola y el proyecto de Rescalvo

Davide Ancelotti, elegido por John 
Textor para sustituir a Renato Paiva 
en el Botafogo, es el nuevo entrenador 
del Glorioso. El italiano de 35 años, 
hijo del seleccionador brasileño Carlo 
Ancelotti, comienza una nueva etapa 
en su carrera.

Trabajando en conjunto con su padre 
en la selección brasileña desde ju-
nio, el profesional aún no ha actuado 
como entrenador en jefe en su carrera, 
pese a haber acompañado a Carletto 
desde su paso por el Bayern Múnich 
en 2016.

mismo ocurrió en el Napoli, el Ever-
ton y el Real Madrid, donde Davide 

trabajó como segundo entrenador de 
su padre. Y, como él mismo describió, 
su función era brindar apoyo duran-
te los entrenamientos, la previa y los 
partidos. Incluso como «traductor», 
ayudando a Ancelotti a comunicarse 
con jugadores de clubes donde no ha-
blaba el idioma, ya que domina italia-
no, francés, español, alemán e inglés.
Mucho antes de convertirse en asis-
tente de su padre, Davide Ancelotti 
incluso probó suerte como jugador. 
Excentrocampista, tuvo una etapa dis-
creta en el Milan e incluso jugó en la 
quinta división italiana. Pero se retiró 
a los 20 años, impulsado por su deseo 
de ser entrenador y porque se consi-
deraba «demasiado lento».

Tras graduarse en Ciencias del De-
porte a los 22 años, el hijo de Carletto 
comenzó su andadura en el fútbol. En 
2012, fue preparador físico del PSG 
durante la etapa de su padre.

Cuatro años después, obtuvo su licen-
cia UEFA «A», que le permitió traba-
jar como segundo entrenador. Y más 
recientemente, en julio de 2023, cuan-
do ya estaba en el Real Madrid, Davi-
de Ancelotti obtuvo su licencia «Pro» 
tras completar un curso en Gales, lo 
que le permitió dirigir a cualquier 
equipo.

DEJA A SU PADRE Y BRASIL:

Davide Ancelotti 
es el nuevo entrenador del Botafogo
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En un partido vibrante por las semifina-
les del Mundial de Clubes 2025, el volan-
te ecuatoriano Moisés Caicedo encendió 
las alarmas en el Chelsea tras sufrir una 

torcedura en su tobillo izquierdo durante 
los minutos finales del encuentro contra 
Fluminense. El incidente ocurrió cuando 
Caicedo intentó recuperar un balón, que-

dando visiblemente afectado por el dolor 
y con dificultades para apoyar el pie en el 
césped. A pesar de la molestia, el jugador 
demostró su garra y pudo salir del campo 

por sus propios medios, dejando una ac-
tuación destacada.

El momento de tensión para los hinchas 
del Chelsea y de la selección ecuatoriana se 
produjo en el MetLife Stadium, donde Cai-
cedo, una de las figuras del partido, mostró 
gestos de dolor tras el choque. Sin embargo, 
las primeras impresiones son optimistas, ya 
que no se ha reportado una lesión grave.

El cuerpo médico del Chelsea evaluará su 
estado físico, pero las imágenes televisivas, 
que captaron su reacción de dolor, no su-
gieren una dolencia que lo descarte para 
la final del torneo programada para el 13 
de julio. La salida por sus propios medios 
refuerza la esperanza de que el ‘Niño Moi’ 
estará disponible para el duelo decisivo.

Chelsea venció 2-0 a Fluminense con gran 
autoridad gracias a dos golazos de João Pe-
dro y se convirtió en el primer finalista del 
Mundial de Clubes 2025. Espera en la de-
finición del próximo domingo 13 de julio 
por el ganador de PSG-Real Madrid.

El equipo inglés se quedó con una muy 
buena victoria ante un peleador Fluminen-
se que realizó un gran esfuerzo y compitió 
a pesar de que la diferencia de jerarquía al 
final se vio de forma muy nítida en el esta-
dio MetLife de New Jersey. A diferencia de 
lo que pasó en buena parte del campeonato, 
en la semi sí quedó en evidencia la mayor 
riqueza técnica del representante europeo.

Bajo un calor muy intenso que obligó a 
moderar el ritmo y a dosificar mucho más 
las cargas físicas, Chelsea se impuso porque 
tiene más calidad individual y también por-
que tuvo la fortuna necesaria en estas ins-

tancias. Sin un guiño del azar no se puede 
llegar a una final de Mundial.

Los dos goles del partido fueron obra de 
João Pedro en momentos clave, justo para 
darle serenidad a su equipo. A los 18 minu-
tos del primer tiempo, el brasileño definió 
con enorme categoría desde afuera del área. 
El segundo fue a los 12 de la segunda etapa, 
también con un remate inatajable. No gritó 
ninguno de los goles por respeto a su ex-
club, pero fue la gran figura del encuentro.

Es que, con el marcador a su favor, Chel-
sea pudo jugar mucho más sereno. Ambos 
salieron al campo de juego con la certeza 
de que no podían jugar con «normalidad» 
en estas condiciones climáticas, pero el re-
sultado obligó a Flu a salir de su campo y 
cambiar el plan.

A pesar de la derrota dio la cara el equipo 
carioca. Como lo había hecho contra Bo-
russia Dortmund e Inter, compitió frente a 
Chelsea y en algunas ocasiones estuvo muy 
cerca de lastimarlo. El VAR le quitó un pe-
nal en el final de la primera etapa y Eve fa-
lló un mano a mano antes del 2-0. Con un 
poco más de contundencia otra habría sido 
la historia.

Chelsea se impuso porque tiene mejores 
jugadores que Fluminense. No hay mucho 
misterio. Es un equipo directo, que maneja 
la pelota con el único objetivo de encontrar 
espacios en campo rival. No se entretiene, 
incluso en un encuentro que ganaba desde 
el comienzo y en el que necesitaba guardar 
energías.

Enzo Fernández y Moisés Caicedo mane-
jan los tiempos. Pedro Neto, Cole Palmer 
y Christopher Nkunku aceleran cuando 
deben hacerlo y encuentran espacios que 
esta tarde aprovechó un implacable João 
Pedro. En el segundo tiempo quedó muy 
en evidencia la diferencia entre ambos. Ni 
siquiera el esfuerzo de Flu logró acortar la 
distancia y Chelsea terminó el partido sin 
complicaciones.

Llega en buen nivel el cuadro londinense 
a la final. No tuvo que gastar demasiadas 
energías porque en el complemento do-
minó con la pelota y no sufrió. Tendrá su 
desafío más difícil del Mundial justo en el 
último partido.

SE PRENDEN LAS ALARMAS: 

Moisés Caicedo sale lesionado y genera preocupación en el Chelsea

Chelsea derrotó a Fluminense y clasificó 
a la gran final del Mundial de Clubes
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Antonio Valencia rompió el silencio 
sobre la deuda pendiente que man-
tiene Liga Deportiva Universitaria de 
Quito con él desde su salida del club 
en 2020. En una entrevista con El Ca-
nal del Fútbol, el exjugador del Man-
chester United expresó su malestar 
por la falta de cumplimiento, aunque 
remarcó el respeto que siente por la 
institución y su hinchada.

“Desde que salí, Liga me sigue debien-

do. Yo a la hinchada le tengo mucho 
aprecio, pero sí he sido muy paciente 
con los pagos. Pero bueno, hay que se-
guir”, expresó el ‘Toño’, quien llegó al 
equipo albo tras una destacada carre-
ra en Europa.

Valencia dejó en claro que la situación 
se ha extendido más de lo esperado: 
“Te dicen un día, y luego otro día, y 
así voy cuatro años. Espero lo puedan 
cumplir algún día”.

Además, aclaró que el compromiso 
fue firmado directamente con el club 
capitalino: “Yo firmé con LDU, no con 
algún sponsor”.

Estas declaraciones reabren el debate 
sobre los compromisos financieros 
pendientes en el fútbol ecuatoriano y 
ponen de nuevo bajo la lupa la situa-
ción institucional de Liga de Quito.

Lucas Hernández y Willian Pacho dejarán la 
concentración del PSG este martes, luego de ser 
sancionados con dos partidos por sus respectivas 
expulsiones en el duelo de cuartos de final ante 
Bayern Múnich. La decisión fue tomada en con-
junto con la dirección deportiva y el cuerpo téc-
nico, ya que no podrán volver a jugar en el torneo.

El PSG enfrentará al Real Madrid este miércoles 
9 de julio, por la semifinal del Mundial de Clu-
bes 2025. El encuentro se disputará en el Met-
Life Stadium de Nueva Jersey, a las 14:00 (hora 
de Ecuador). En caso de clasificar, los parisinos 
jugarán la final el domingo 13, en el mismo es-
cenario.

La ausencia de ambos defensores supone un 
problema serio para Luis Enrique, que apenas 
cuenta con Marquinhos y Beraldo como centra-
les naturales. Pacho fue expulsado por una fuer-
te plancha sobre Goretzka, mientras que Her-
nández vio la roja directa por un codazo. Ante 
su salida, Pacho regresa a París para preparase 
con los torneos locales.

José Francisco Cevallos Jr. valoró el reciente triunfo de 
Emelec en LigaPro y fue autocrítico con el rendimiento an-
terior del equipo. “Gracias a Dios el fin de semana se con-
siguió un triunfo. Se nos había escapado los tres anteriores 
partidos en el final por errores nuestros”, reconoció en una 
entrevista con El Canal del Fútbol.

Aunque el margen de trabajo es corto, el volante ofensivo 
confía en que el plantel puede aspirar a más. “Sabemos que 
tenemos poco tiempo, pero podemos hacerlo. Hay equipo 
para pelear más arriba”, apuntó. Y fue claro con el objetivo 
mínimo que se traza el grupo: “Lo mínimo que debemos 
conseguir es un torneo internacional”.

Sobre su regreso al conjunto azul, Cevallos Jr. habló tam-
bién desde lo personal. “Esa es la pregunta del millón, hasta 
mi papá me pregunta sobre dónde me siento cómodo. Es-
toy contento de tener la oportunidad de regresar a Emelec”, 
expresó con una sonrisa.

A pesar de ya haber terminado el duelo entre Indepen-
diente del Valle y Barcelona SC, las acciones ahora se tras-
ladarán a los escritorios, ya que los toreros emitieron una 
denuncia formal al Comité Disciplinario de la Cámara de 
Comercio de Guayaquil, por los reclamos excesivos del ju-
gador rayado, Matías Fernández.

Esto surgió en el estadio Banco Guayaquil, luego del em-
pate (1-1) entre toreros y rayados donde los locales se sin-
tieron perjudicados por el arbitraje de Yerson Zambrano. 
Cabe destacar que, el jugador chileno afirmó que el arbitro 
tenía puesta la camiseta de hincha, lo cual fue considerado 
como una falta de respeto para la institución amarilla.

Cevallos Jr: “Sabemos que 
tenemos poco tiempo, 
pero podemos hacerlo. Hay 
equipo para pelear más arriba”

“HE ESPERADO CUATRO AÑOS” 

Antonio Valencia pierde la 
paciencia y reclama deuda a LDUQ

TRISTEZA ABSOLUTA:

Pacho abandona la concentración del PSG 
y se le termina el mundial de clubes

ATENCIÓN: 

Barcelona SC presentó la denuncia contra 
Matías Fernández por reclamos excesivos
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Aunque era un secreto a voces, 
incluso ya se le había visto por 
la ciudad, ha habido que esperar 
a este lunes para que el Real Va-
lladolid haya dado oficialidad a 
su nuevo entrenador. Guillermo 
Almada es quien ocupará el ban-
quillo blanquivioleta hasta el 30 
de junio de 2026. «El proyecto de-
portivo ha sido clave para decidir-
me», ha destacado el técnico uru-
guayo durante su presentación.

Almada debutará en un banquillo 
en Europa tras convertirse en la 
primera apuesta clave de la nueva 
propiedad, representada por los 
copresidentes Gabriel Solares y 
Enrique Uruñuela, y la Dirección 
Deportiva, liderada por Víctor 
Orta, quien regresó al Pucela 20 
años después.

A sus espaldas, el entrenador na-
cido en Montevideo (Uruguay) 
cuenta con una amplia experien-

cia en América. Debutó como 
entrenador en 2009 dirigiendo 
el banquillo del Tacuarembó FC 
a los dos años de retirarse como 
futbolista. También en su país co-
gió posteriormente las riendas del 
CA River Plate de Montevideo, 
siendo nombrado mejor entrena-
dor del país en 2012 y 2015 y ganó 
el Torneo Preparación.

Entre 2015 y 2019 dirigió el ban-
quillo del Barcelona SC Guaya-
quil, logrando en 2016 el récord 
de puntos, partidos ganados y 
goles en una única temporada en 
el fútbol ecuatoriano, ganando 
igualmente el título del mejor en-
trenador del país. Tras esta etapa 
desembarcó en México para ser 
el encargado de dirigir al Santos 
Laguna.

En 2021 firmó por el CF Pachu-
ca, recibiendo el Balón de Oro a 
mejor técnico de la Liga Mexicana 

en 2023. Con estos últimos ganó 
la Apertura, la Concacaf Cham-
pions League, el Challenger Cup 
y el Derby de las Américas, ade-
más de clasificar al equipo para el 
Mundial de Clubes de FIFA que se 
ha estrenado este año.

Orta ha presentado a Almada 
como un míster con un «gen ga-
nador», además de un «modelo 
de juego europeizado, intenso, 
atractivo, con etapas largas y exi-
tosas en sus equipos, y sobre todo, 
con capacidad para apostar y po-
tenciar a los jugadores jóvenes».

Ya durante su turno de palabra, 
el nuevo entrenador del Pucela 
ha desvelado que su idea de juego 
es tratar de tener un «equipo pro-
tagonista, que busque la portería 
contraria y que sea agresivo en la 
recuperación del balón». «Ten-
dremos que trabajar en el campo 
porque el fútbol no se gana con 
palabras», ha reseñado.

Asimismo, el uruguayo se ha que-
rido mostrar «optimista» y «con-
vencido de que se pueden hacer 
cosas importantes». «El ascenso 
es el objetivo y conseguiremos un 
equipo del que la afición se sienta 
orgullosa desde el primer parti-
do», ha resaltado.

Ha garantizado igualmente su 
intención de alcanzar una adap-
tación «rápida» con el objetivo de 
«transmitirle (al futbolista) nues-
tra idea de juego y conseguir que 
la afición se identifique con nues-
tro modelo de juego».

Almada ha subrayado que en-
tre las cosas que le convencieron 
«desde el primer momento» es 
el «reto de volver al club al lugar 
histórico que le corresponde». Un 

reto que tratará de lograr mien-
tras en este instante se encuentran 
él y su equipo inmersos en un 
«proceso de análisis de nuestros 
jugadores y del enorme potencial 
de la cantera».

«A partir de ahí veremos cómo 
reforzarnos para lograr la plan-
tilla más competitiva posible», 
ha destacado el nuevo entrena-
dor blanquivioleta. Una plantilla 
que deberá adaptarse al «aspecto 
disciplinario, junto con el traba-
jo», que Almada impondrá en la 
primera plantilla como un «pilar 

fundamental».

Por otro lado, el club ha anuncia-
do que Darwín Machís no con-
tinuará ligado al Real Valladolid 
tras rescindirse el contrato que le 
mantenía vinculado.

El venezolano llegó a la disciplina 
pucelana en enero de 2023, llegan-
do a disputar 30 partidos oficiales 
con el Pucela. «El club le desea la 
mejor de las suertes en su nueva 
etapa personal y profesional», ha 
apuntado el Real Valladolid.

A pocos días de que los clubes ecuatoria-
nos ya no puedan inscribir más jugadores, 
la FIFA prohibió a Barcelona SC de regis-
trar nuevos jugadores con una sanción en 
su portal.

La entidad registró la inhabilitación a los 
toreros este lunes 7 de julio por una deuda 
del club, con pocos días para cerrar el mer-
cado de pases. En estos meses, Barcelona 
llegó a acumular cinco prohibiciones de la 
FIFA para no inscribir fichajes durante la 

ventaja de pases de este junio.

En esta ocasión, los toreros ficharon a Mi-
guel Parrales y Jean Carlos Montaño como 
únicas contrataciones. Por ahora, los clubes 
de la Liga Ecuabet tienen hasta el 15 de ju-
lio para firmar e inscribir jugadores que no 
tengan contrato y estén libres.

Sin embargo, Barcelona SC no podrá rea-
lizarlo hasta cancelar la deuda pendiente y 
levantar la sanción en la FIFA.

ENTÉRATE 

OTRA DEMANDA:

Guillermo Almada es presentado como nuevo DT Real Valladolid de España

Barcelona SC tiene prohibición de 
inscribir jugadores en el portal de la FIFA
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Con el objetivo de fortalecer la 
economía circular urbana y fo-
mentar la gestión responsable 
de residuos en eventos deporti-
vos masivos, la Empresa Pública 
Municipal Circular EP suscribió 
un convenio de cooperación con 
la Liga Profesional de Fútbol del 
Ecuador (LigaPro), Barcelona 
Sporting Club, Club Sport Emelec 
y Guayaquil City Fútbol Club.

El convenio fue firmado por el 
alcalde Aquiles Alvarez; el presi-
dente del Directorio de Circular 
EP, Fernando Cornejo; el direc-
tor ejecutivo de LigaPro, Jorge 
Egüez; el presidente de Barcelona 
Sporting Club, Antonio Alvarez; 
el vicepresidente del Club Sport 
Emelec, Benigno Sotomayor; y, el 
gerente general de Guayaquil City 
FC, Gabriel Medranda.

Este acuerdo busca establecer una 
estrategia conjunta para la reco-
lección y clasificación de botellas 
plásticas (principalmente PET) 
durante los encuentros deporti-
vos desarrollados en los estadios 
Monumental Banco Pichincha 
(60.000 espectadores), George 

Capwell Banco del Austro (40.000 
espectadores) y Christian Benítez 
(10.000 espectadores).

“Estamos consolidando al depor-
te como un aliado que es suma-
mente clave para la lucha contra la 
contaminación urbana y se vuelve 
un actor en la promoción de las 
prácticas sostenibles a grandes es-
calas”, destacó Cornejo.

De su parte, el Burgomaestre des-
tacó que la iniciativa propone la 
instalación de puntos de acopio 
exclusivos en los estadios e inclui-
rá la participación de más de 150 
recicladores de base, miembros del 
programa “Club Circular”, como 
actores claves en el proceso. Ellos 
fueron censados por Circular EP.

“Queremos un Guayaquil verde, 
renaturalizado, con economía cir-
cular y este es el camino (…) es 
un gran inicio para ir cambiando 
el chip como ciudadanía y tener 
cultura de reciclaje, para generar 
energía circular importante”, dijo.

De su parte, los dirigentes de Li-
gaPro y los tres equipos porteños 

destacaron la iniciativa. “Nos lle-
na de profunda satisfacción de 
poder ser partícipe de este tipo de 
actividades, no solo por el recicla-
je de residuos sólidos no peligro-
sos, sino por crear un ecosistema 
donde todo el entorno del fútbol 
se congregue en hacer conciencia 
del reciclaje”, explicó Egüez.

Este proyecto nace como respues-
ta a la problemática ambiental y 
social asociada a la generación de 
residuos en eventos deportivos 
masivos. La propuesta, además de 
ser ambientalmente responsable, 
genera un impacto positivo en la 
economía de recicladores de base, 
promueve la conciencia ciudada-

na y puede ser replicada en otros 
espacios.

Circular EP continúa así su 
compromiso de transformar los 
residuos en oportunidades, po-
sicionando a Guayaquil como re-
ferente nacional en sostenibilidad 
y economía circular.

Circular EP firma convenio para impulsar 
el reciclaje en los estadios de Guayaquil
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Mantener limpio el Estero Salado no es ta-
rea sencilla. Este brazo de mar, uno de los 
principales pulmones naturales de Guaya-
quil, recibe a diario toneladas de desechos 
que impactan la calidad del agua, del aire y 
la seguridad de la ciudad.

Para enfrentar esta realidad, la Dirección 

de Aseo Cantonal y Servicios Especiales 
(DACSE) coordina la labor de 109 trabaja-
dores que, con 17 embarcaciones, 2 camio-
nes y un contenedor especial, limpian cada 
día 540 hectáreas del estero. Solo en un 
mes, retiran alrededor de mil toneladas de 
basura: plásticos, vidrios, metales e incluso 
objetos de gran tamaño como muebles y 

electrodomésticos.

“La basura generada es arrastrada por el 
agua a través de esteros, ríos y alcantarillas, 
y termina finalmente en el mar. Se estima 
que entre el 60 % y el 80 % de los desechos 
que contaminan los océanos y playas pro-
vienen de zonas urbanas. Por ello, es funda-

mental que la ciudadanía adopte prácticas 
responsables en el manejo de sus residuos”, 
afirmó Isabel Tamariz, directora de Am-
biente.

Factores naturales, como la marea alta, 
complican la recolección de desperdicios, 
por lo que los equipos concentran esfuer-

zos cuando el agua baja para op-
timizar resultados. Las brigadas 
intervienen sectores como Las 
Ranas, Mogollón, Puerto Liza, 
Puente de la G, Palanqueado, 
Viernes Santo, Estero del Muer-
to, Perimetral hasta la Coviem, 
Urdesa, Miraflores, Kennedy y 
el Puente Ecológico hasta la ave-
nida Juan Tanca Marengo.

El Municipio de Guayaquil hace 
un llamado a la ciudadanía a 
evitar arrojar desechos y denun-
ciar a quienes contaminen a tra-
vés de la línea 181 contribuye a 
proteger el estero y a garantizar 
un entorno más limpio y seguro 
para todos.

La Biblioteca Municipal de Guayaquil abre 
sus puertas a los fanáticos de los superhé-
roes y de la lectura con Bibliocomic: Cono-
ciendo A Superman, un encuentro cultural 
y educativo que se vivirá hasta el sábado 12 
de julio. La entrada es gratuita.

Con esta iniciativa, la Dirección de Patri-
monio Cultural reafirma su apuesta por 
acercar a niños, jóvenes y adultos a la lectu-
ra a través de nuevos formatos y lenguajes, 
como el cómic, un puente que conecta la 
imaginación con historias que inspiran. En 
esta ocasión, el legendario Hombre de Ace-
ro será el protagonista de una experiencia 
inmersiva que celebra su legado como sím-
bolo de justicia y esperanza.

Durante seis días, los visitantes podrán acce-
der a una variada programación que incluye:

Presentación de nuevas adquisiciones de 
la Sala Comicteca: un espacio especializa-
do dentro de la Biblioteca que alberga una 
colección creciente de cómics nacionales e 

internacionales.

Lectura libre de cómics: el público podrá 
disfrutar de una selección de historietas 
para todas las edades, promoviendo el ac-
ceso gratuito a materiales culturales de ca-
lidad.

Muestra conmemorativa: una exposición 
especial dedicada a Superman, con histo-
rietas clásicas, ediciones especiales, figuras 
coleccionables y objetos temáticos que na-
rran su evolución como ícono cultural.

El horario es de lunes a viernes, de 09h00 a 
17h00 y el sábado, de 09h00 a 15h00.

Bibliocomic: Conociendo A Superman está 
diseñado para que padres, hijos y fanáticos 
de todas las edades compartan su pasión 
por los cómics, conozcan más sobre la tra-
yectoria de este personaje y redescubran 
valores como la valentía, la solidaridad y la 
lucha por el bien común.
Este evento es posible gracias a una alianza 

entre la Biblioteca Municipal de Guayaquil, 
el Comic Club de Guayaquil, AG Comics 
y el DC Fan Club Ecuador, instituciones 

comprometidas con el fomento de la lectu-
ra, la cultura pop y el desarrollo de espacios 
de entretenimiento educativo.

Superman llega a la Biblioteca Municipal 
con una experiencia para toda la familia

Cuidar el Estero Salado requiere trabajo municipal y compromiso ciudadano
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Desde este miércoles 9 de julio, el 
norte de Guayaquil contará con la 
primera intersección divergente 
de la ciudad, ubicada en la Av. Isi-
dro Ayora. El Municipio, a través 
de la Dirección de Obras Públicas, 
implementará este modelo para 
mejorar la movilidad y reducir la 
congestión vehicular en uno de 
los puntos más transitados de la 
zona.

Este sistema, utilizado desde hace 
más de una década en ciudades de 
Estados Unidos y Europa, permi-
tirá agilizar el tránsito y facilitar 
el desplazamiento peatonal en un 
cruce que por años generó largas 
filas de vehículos.

Israel Álvarez trabaja en el sector 
y asegura que esta obra “era muy 
necesaria” ya que por muchos 
años en este cruce el congestiona-
miento ocasionaba filas largas de 
espera. “Desde el Kiwi ya estaba el 
tráfico bien pesado. Siquiera unos 
quince minutos para dar la vuelta 
aquí, para ir al terminal terrestre. 
Era bastante tráfico”, señaló.

Actualmente, se ultiman labores 
de señalización y semaforización 
para garantizar una circulación 
segura. Además, la Agencia de 
Tránsito y Movilidad (ATM) di-
funde a través de sus canales ofi-
ciales los nuevos sentidos viales, 
con el fin de facilitar la adaptación 
de conductores y peatones.

Esta intervención complementa 
la solución vial de la Av. de Las 
Américas, que ya cuenta con dos 
pasos elevados en funcionamien-
to. Como parte del rediseño, se 
habilitarán retornos en “U” bajo 
las estructuras elevadas, lo que 
optimizará el flujo vehicular y re-
ducirá los tiempos de traslado.

La inversión alcanza los USD 18,5 
millones y beneficiará diariamen-
te a más de 104.000 conductores 
que circulan por esta intersección, 
fortaleciendo la conexión hacia 
puntos estratégicos como el aero-
puerto José Joaquín de Olmedo, 
la autopista Narcisa de Jesús y los 
cantones Durán y Samborondón.

El maltrato animal en Guayaquil no es solo 
una estadística, es una realidad que duele 
y moviliza a la ciudad. Cada año, miles de 
animales sufren abusos y abandono, reflejo 
de la falta de conciencia ciudadana. Frente 
a este desafío, la Dirección General de Pro-
tección de los Derechos de los Animales ha 
reforzado su compromiso para proteger y 
velar por el bienestar de los animales en si-
tuación de vulnerabilidad.
En lo que va de 2025, esta entidad ha aten-
dido 3.505 alertas ciudadanas a través de 
los canales municipales SGTM, la línea 181 
y 181 Responde. Esta rápida gestión ha per-
mitido actuar con eficacia en diversos casos 
de maltrato y abandono.

Las denuncias registradas entre enero y ju-
nio incluyen: 789 por maltrato, 560 por ani-
males en situación de calle, 222 por abando-
no, 183 por ataques (entre animales y hacia 
personas), 148 por encadenamiento, 79 por 
atropellamientos, 78 por desaseo, 24 por ha-
cinamiento, además de reportes por venta 

ilegal de animales en la calle o redes sociales.

Al recibir una denuncia, Proanimal con-
tacta al denunciante y evalúa la urgen-
cia del caso para movilizar a sus equipos. 
Los animales bajo custodia municipal son 
trasladados al Centro de Bienestar Animal 
(CBA), donde reciben exámenes veterina-
rios integrales. Los que están en buen es-
tado son alojados en un espacio transitorio 
mientras esperan ser adoptados; aquellos 
que requieren atención especial permane-
cen en el CBA o en hogares temporales has-
ta su completa recuperación.

Actualmente, el centro transitorio alberga a 
130 perros y 40 gatos rescatados, todos en 
espera de una nueva familia que les brinde 
un hogar.

Aunque estas cifras evidencian la magnitud 
del problema, detrás de cada denuncia hay 
historias de sufrimiento y abandono. Por 
ello, la campaña “Adoptamos Humanos” 

busca dar una segunda oportunidad a estos 
animales, promoviendo la adopción res-
ponsable y el compromiso ciudadano.

La labor de la municipalidad refleja un 

compromiso constante con la protección 
animal y, junto a la participación activa de 
la comunidad, apunta a construir una so-
ciedad más justa y compasiva para quienes 
no tienen voz.

Más de 3.500 animales reciben ayuda en Guayaquil tras denuncias de maltrato

Desde este miércoles, innovadora intersección 
vial mejorará el tránsito en la Av. Isidro Ayora
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La Universidad Católica de Santiago de Gua-
yaquil (UCSG), comprometida con la exce-
lencia académica y la mejora continua, firmó 
un acuerdo de colaboración estratégica con 
Movistar Empresas con el objetivo de poten-
ciar su proceso de transformación digital.
Gracias a esta alianza, Movistar Empresas 
pone a disposición de la UCSG soluciones 
tecnológicas de vanguardia, orientadas a 
fortalecer la conectividad entre facultades, 
modernizar el Data Center institucional 
con tecnología de última generación e im-
plementar avanzados sistemas de ciber-

seguridad, todo enmarcado en una visión 
institucional enfocada en brindar mejores 
servicios a su comunidad académica.
“El proceso de transformación digital que 
estamos impulsando en la Universidad 
Católica de Santiago de Guayaquil tiene 
como eje central mejorar los servicios para 
nuestros estudiantes. Esto implica forta-
lecer nuestros procesos administrativos y 
financieros, modernizar los equipos y opti-
mizar los recursos institucionales. Nuestro 
objetivo es claro: construir una universidad 
más eficiente, innovadora y preparada para 

responder a las demandas del presente y del 
futuro”, señaló el rector Walter Mera Ortiz.
Por su parte, Juan Francisco Flores, vice-
presidente de Movistar Empresas, resaltó 
el compromiso de la compañía con el de-
sarrollo del país a través de la tecnología: 
“La tecnología no solo potencia la forma de 
operar de las empresas; también puede ha-
bilitar espacios educativos más innovadores 
y eficientes. Este acuerdo demuestra cómo 
nuestras soluciones pueden aportar directa-
mente al desarrollo del país a través del for-
talecimiento de la educación superior”.

Este acuerdo, ya en ejecución, ratifica el rol 
de Movistar Empresas como aliado estra-
tégico en la digitalización de instituciones 
educativas del país, ofreciendo soluciones 
integrales en conectividad, cloud, cibersegu-
ridad y tecnologías de la información (TI), 
que impulsan su crecimiento sostenible.
Con esta alianza, la UCSG consolida su 
posición como referente nacional en el uso 
de tecnologías aplicadas a la educación, de-
mostrando que la innovación y la academia 
pueden caminar juntas para construir un 
futuro mejor.

La UCSG y Movistar Empresas firman alianza 
estratégica para fortalecer su transformación digital

De izq. A der. Ing. Vicente Gallardo, Gerente de TI de la UCSG; Jaime Pérez, Gerente 
Corporate Región Costa de Movistar Empresas e Ing. Walter Mera Ortiz, Ph.D Rector 
de la UCSG.
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El chocolate suele estar entre los 
dulces preferidos de la gente. Pero 
además de ser riquísimo, el tipo 
amargo —con alto contenido de 
cacao— también puede ofrecer 
beneficios reales para la salud.

“Es importante recordar que su 
consumo debe ser moderado y 
formar parte de una alimentación 
equilibrada. Elegir chocolates con 
alto contenido de cacao y menos 
azúcar y grasa es clave para apro-
vechar sus propiedades sin afectar 
la salud”, explica la nutricionista 
Clara Lucía Valderrama, inte-
grante del Consejo Consultivo de 
Nutrición de Herbalife.

En el Día Mundial del Chocolate, 
el 7 de julio, descubre los benefi-
cios que esta versión puede apor-
tar a tu bienestar.

Contribuye a la salud 
cardiovascular

El cacao es rico en flavonoides, 
compuestos antioxidantes que 
ayudan a cuidar el corazón. Según 
un estudio reciente publicado en 
la revista Nature, se identificó una 

asociación entre el consumo de 
este alimento y la reducción del 
riesgo de hipertensión esencial. 
Sin embargo, todavía se necesitan 
más investigaciones para con-
firmar si también hay beneficios 
frente a otras enfermedades car-
diovasculares, como trombosis o 
embolia pulmonar.

Ayuda a controlar el colesterol

Otros estudios señalan que el con-
sumo de chocolate amargo puede 
ayudar a reducir los niveles de 
colesterol LDL (“malo”), aunque 
de forma modesta, funcionando 
como un aliado complementario 
a tratamientos para el colesterol.
Reduce el riesgo de diabetes tipo 2

Un análisis de la  Universidad de 
Harvard sugiere que el consumo 
regular de chocolate amargo po-
dría estar asociado con una me-
nor probabilidad de desarrollar 
diabetes tipo 2. Aún no se cono-
cen con certeza los mecanismos, 
pero se cree que los flavonoides 
presentes en el cacao ayudarían a 
reducir la inflamación y mejorar 
la sensibilidad a la insulina.

“Pero atención: el mismo estudio 
muestra que el chocolate con leche 
se relaciona con el aumento de peso 
por su mayor contenido de azúcar y 
grasa”, alerta la especialista.

Favorece la función cognitiva

El consumo de cacao también ha 
sido vinculado a mejoras en la 
cognición general, la atención, la 
velocidad de procesamiento y la 
memoria de trabajo, según una 
revisión de estudios publicada en 
la revista Phytotherapy Research. 
Esto se debería a la acción de los 
flavonoides, que aumentan la oxi-
genación cerebral y favorecen la 
neuroplasticidad.

Mejora el ánimo y reduce el estrés

El chocolate puede estimular la 
liberación de neurotransmisores 
como la serotonina y las endor-
finas, que están asociados con la 
sensación de bienestar y la reduc-
ción de síntomas de ansiedad y 
depresión. Además, un estudio 
publicado en The Journal of Nu-
tritional Biochemistry mostró que 
el consumo diario de 30 g de cho-

colate con 85% de cacao durante 3 
semanas redujo significativamente 
las emociones negativas en adultos 
sanos, al modificar de forma po-
sitiva la microbiota intestinal, au-
mentando la diversidad bacteriana 
y los niveles de Blautia obeum, una 
bacteria asociada con la mejora del 
estado de ánimo.

“Estos beneficios se refieren al 
chocolate amargo o con al menos 
un 70 % de cacao o para algunos 
beneficios, más. Aún así, es impor-
tante no excederse con la cantidad 
y evitar los que tienen mucho azú-
car. Así, disfrutar un pedazo de 
chocolate siempre va a ser un pla-
cer”, concluye Valderrama.

En el marco del Día Mundial de la 
Alergia, y con el objetivo de generar 
conciencia sobre enfermedades que 
afectan silenciosamente la calidad de 
vida, especialistas hacen un llamado a 
reconocer, diagnosticar y tratar opor-
tunamente las alergias. Estas condicio-
nes, que muchas veces se confunden 
con resfriados, infecciones o simple-
mente se normalizan, pueden afectar a 
personas de cualquier edad y tener un 
impacto significativo en su bienestar fí-
sico, emocional y social.
Las alergias se originan por una reac-
ción exagerada del sistema inmunoló-
gico ante sustancias que en condicio-
nes normales no deberían representar 
una amenaza, como el polvo, el polen, 
ciertos alimentos o pelos de animales1. 
Aunque muchas veces los síntomas —
como estornudos, congestión, picazón 
en ojos o garganta y tos persistente— 
pasan desapercibidos o se atribuyen 
a “cambios de clima”, lo cierto es que 
detrás puede haber una respuesta in-
munológica mal dirigida que necesita 
atención médica.
“Cuando el sistema de defensa se con-
funde, reacciona de forma intensa ante 

algo que no es peligroso y genera infla-
mación. Ese error, si no se atiende, se va 
fortaleciendo y volviéndose más moles-
to. Por eso es fundamental diagnosticar 
a tiempo”, explica Hélida Silva, Directo-
ra de Medical Affairs para América La-
tina de Siemens Healthineers. 
La rinitis alérgica, el asma, la dermati-
tis atópica y otras manifestaciones alér-
gicas son motivo 

frecuente de consulta médica, espe-
cialmente en niños, y tienen un fuerte 
componente hereditario. Además, fac-
tores como la contaminación ambien-
tal, el cambio climático y los estilos de 
vida urbanos pueden incrementar la 
sensibilidad a los alergenos y empeorar 
los síntomas en quienes ya presentan 
predisposición.
Más allá de la incomodidad física, la 
falta de diagnóstico puede derivar en 
complicaciones como crisis asmáticas, 
alteraciones en el sueño, dificultades 
de concentración e incluso bajo rendi-
miento escolar o laboral2. 
Afortunadamente, los avances en tec-
nología médica han permitido el desa-
rrollo de pruebas serológicas de tercera 

generación, que identifican con alta 
precisión los alergenos responsables 
de la enfermedad mediante una simple 
muestra de sangre, sin necesidad de 
suspender medicamentos. Estas prue-
bas miden los niveles de Inmunoglobu-
lina E (IgE) específica, un anticuerpo 
relacionado con las reacciones alérgi-
cas, y ofrecen resultados confiables que 
permiten orientar tratamientos perso-
nalizados.
“Poder realizar una prueba sin inte-
rrumpir la medicación del paciente 
mejora su seguridad, y también opti-
miza el momento del diagnóstico. Esto 
es especialmente relevante en pacien-
tes pediátricos o en quienes presentan 
síntomas persistentes y no habían sido 
atendidos por miedo o desinforma-
ción”, agrega Hélida Silva.
El mensaje de los especialistas es claro: 
no subestimar los síntomas y acudir a 
profesionales capacitados que puedan 
realizar un diagnóstico preciso. La aler-
gia no es una molestia pasajera; es una 
condición médica que, si se identifica y 
trata adecuadamente, puede controlar-
se y permitir que las personas retomen 
su bienestar y calidad de vida.

El chocolate es bueno para el corazón

Conoce este y otros beneficios para la salud

¿Rinitis o alergia? Tu cuerpo podría estar dando señales que estás dejando pasar

Las alergias también afectan el sueño, la concentración y la calidad de vida
●	 Las	alergias	respiratorias	y	alimentarias	son	cada	vez	más	frecuentes,	pero	a	menudo	no	se	diagnostican	a	tiempo,	lo	que	afecta	la	calidad	de	
vida	y	puede	derivar	en	complicaciones	como	asma	o	dermatitis.		
●	 Pruebas	serológicas	avanzadas	permiten	detectar	los	alergenos	responsables	por	las	alergias	sin	suspender	medicamentos	ni	afectar	el	bienes-
tar	del	paciente.
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Ecuador, julio 2025. Con motivo del déci-
mo aniversario de “Loqueleo” (iniciativa 
que fomenta el interés y la pasión por la 
lectura desde temprana edad), Santillana 
Ecuador, reconocida por brindar solucio-
nes educativas de vanguardia, organizó 
en Guayaquil Mesas de Diálogo, que reu-
nieron a actores clave del ámbito educati-
vo para explorar cómo la literatura puede 
contribuir a resolver problemáticas sociales 
y educativas en el país. Estas actividades 
buscan posicionar la lectura y la literatura 
como herramientas fundamentales para el 
desarrollo socioemocional, el pensamiento 
crítico y la participación familiar, forta-
leciendo así los procesos educativos en el 
país.

“Estas mesas (de diálogo) fomentan un es-
pacio de intercambio que ayuda a resaltar 
el papel de la literatura en la formación in-
tegral de los estudiantes, sirviendo como 
puente entre el pensamiento y la realidad 
del joven lector. Desde “Loqueleo”, conside-
ramos que la lectura es clave para que los 
estudiantes puedan interpretar su historia 
y su entorno desde nuevas perspectivas”, 
afirmó, Soledad Jarrín, directora de Conte-
nidos Santillana. 

En estas actividades participaron coordi-
nadores del área de Lengua y Literatura, 
directivos, docentes, autores de “Loque-

leo”, y personal especializado de Santillana, 
quienes aportaron su experiencia y conoci-
mientos para enriquecer estos encuentros.
Se abordaron tres ejes temáticos funda-
mentales que enriquecieron el intercam-
bio de ideas. En primer lugar, se exploró 
el papel de la literatura como un espacio 
vital para el desarrollo socioemocional y 
la exploración de la identidad, destacando 
su potencial para promover el autocono-
cimiento y la empatía. En segundo lugar, 
se enfatizó la importancia de fortalecer el 
pensamiento crítico mediante la lectura, 
promoviendo habilidades analíticas y re-
flexivas en los lectores. Por último, se dis-
cutió la necesidad de crear nuevos espacios 
en torno a los libros en el ámbito familiar, 
con el fin de fomentar hábitos de lectura y 
potenciar el vínculo entre los miembros de 
la familia y la literatura.

Las Mesas de Diálogo permitieron identi-
ficar que los retos en la formación lectora 
requieren la participación de toda la co-
munidad, especialmente de las familias, 
quienes desempeñan un papel fundamen-
tal en el proceso. Además, se evidenció que 
la literatura constituye una herramienta 
efectiva para abordar temas polémicos o 
conflictivos, siempre y cuando exista una 
mediación asertiva que facilite el entendi-
miento y el diálogo. Asimismo, se concluyó 
que la capacidad crítica de los estudiantes 

Con 19 años de trayectoria, la visión de 
Coonecta RT ha permitido trabajar en el 
desarrollo de un ecosistema transaccional 
interoperable, multiservicio que funcione 
en múltiples canales físicos y digitales. Esta 
infraestructura tecnológica ha sido creada 
con altos estándares de seguridad y con una 
visión colaborativa con el fin de potenciar 
canales digitales en las más de 75 entidades 
financieras que son parte de la Red.
 
Coonecta RT realizó, este 08 de julio, el pre-

lanzamiento de PanaPay, una solución de 
pagos digitales interoperable diseñada para 
transformar el ecosistema financiero. Con 
esta innovadora herramienta, los usuarios 
podrán realizar pagos de forma rápida y 
segura mediante códigos QR y números 
telefónicos. PanaPay nace para responder 
a las necesidades reales de los usuarios, 
promoviendo la inclusión financiera a tra-
vés de una experiencia moderna, accesible 
y alineada con el crecimiento acelerado de 
los pagos digitales en el país.

PanaPay es la muestra de la capacidad, la 
experiencia y el compromiso por crecer, 
adaptarse y evolucionar junto con las nece-
sidades del ecosistema financiero.  Esta es 
una apuesta concreta hacia el futuro de los 
pagos digitales que permiten una inclusión 
real que llega a cada rincón del país 
 
Coonecta RT seguirá ampliando sus solu-
ciones de pagos con agilidad, innovación y 
enfoque en la inclusión.

Coonecta RT presenta PanaPay, solución interoperable 
que permite generar pagos ágiles y en tiempo real

Santillana Ecuador celebra 10 años de “Loqueleo” con 
mesas de diálogo que fortalecen la educación y la lectura en el país

Participantes de mesas de diálogo de Santilla efectuada en la región costa durante el 
mes de junio 2025

•	“Loqueleo”	es	el	sello	de	literatura	infantil	y	juvenil	de	Santillana,	dedicado	a	promover	el	interés	y	la	pasión	por	la	lectura	desde	temprana	edad.
•	Estas	mesas	de	diálogo	promovieron	la	reflexión	y	el	intercambio	entre	directivos,	autores	y	expertos	para	fortalecer	la	lectura	y	la	formación	inte-
gral	en	las	escuelas	de	la	región	Costa.	

se fortalece cuando se les ofrecen recursos 
adecuados, espacios propicios y entornos 
que promuevan la reflexión a partir de la 
lectura, contribuyendo así a su desarrollo 
integral y a la formación de ciudadanos 
más críticos y conscientes.

Impacto en la educación ecuatoriana
Santillana Ecuador mantiene su compro-
miso de impulsar la literatura como herra-

mienta para resolver problemáticas detec-
tadas en niños y jóvenes.

Se proyecta replicar estas mesas en la región 
Sierra para el mes de octubre, fortaleciendo 
así el diálogo y la cooperación en todo el 
país para seguir promoviendo la lectura y el 
desarrollo integral de los estudiantes ecua-
torianos.
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Lo que muchos buscan incansablemente 
parece ya tener una fórmula, y es bastan-
te sencilla. Tan solo pocos minutos diarios 
dedicados a pequeñas acciones de bienes-
tar fomentan la felicidad, según determinó 
un equipo de investigadores liderado por la 
Universidad de California en San Francisco 
(UCSF).

El estudio, publicado en la revista Journal 
of Medical Internet Research a principios 
de junio, analizó qué efecto producen mi-
croacciones como pedirle a alguien que 
compartiera algo divertido o un momento 
inspirador, hacer una lista de gratitud y rea-
lizar un acto de amabilidad para alegrar el 
día de otra persona.

Alrededor de 17.600 personas participaron 
en la investigación, conocida como Big Joy 
Project. Tras una semana de seguir ciertas 
acciones, los participantes destacaron un 
notable aumento en su bienestar y emo-
ciones positivas, así como una percepción 

más fuerte de que sus propios actos pueden 
fomentar su felicidad.

Además, muchos experimentaron una re-
ducción del estrés y mejoras en su salud 
general y calidad del sueño. Los beneficios 
fueron aún más pronunciados entre jóve-
nes, afrodescendientes, hispanos y gente 
socialmente desfavorecida.

Los científicos también descubrieron que 
las mejoras en el bienestar se asocian con 
una menor probabilidad de desarrollar 
enfermedades mentales en el futuro y un 
mejor estado físico. Según Elissa Epel, la 
autora principal del estudio, «las personas 
con mayor bienestar tienen menos proba-
bilidades de desarrollar enfermedades cró-
nicas, como las cardiovasculares, y una me-
nor mortalidad tanto en poblaciones sanas 
como no sanas».

Lo más impactante fue que esta fórmula tan 
sencilla no requiere de semanas de com-

promiso ni largos talleres. «Nos entusiasmó 
obtener resultados positivos con un pro-
grama que solo toma unos minutos al día a 
lo largo de una semana», indicó uno de los 
autores del estudio, Darwin Guevarra.

Los resultados de la investigación demos-
traron que incluso pequeñas acciones dia-
rias pueden generar un gran cambio, y que 
la felicidad podría estar mucho más al al-
cance de todos de lo que creemos. 

Las aventuras en el Reino Champiñón tam-
bién se viven en el cine. Tras el éxito de «Su-
per Mario Bros. La Película», Nintendo e 
Illumination se encuentran perfilando la se-
cuela. Poco se sabe sobre esta segunda entre-
ga, aunque sus creadores acaban de esbozar 
algunos detalles de lo que esperan de ella.

Los responsables del nuevo filme, cuyo 
guion todavía es secreto, han apuntado a 
que están “trabajando duro” en la nueva 
producción, al tiempo que han establecido 
ciertos objetivos.
“En estos momentos estamos trabajando 
duro en el próximo título”, ha dicho Chris 
Meledandri durante la junta de accionistas 
de Nintendo. “En primer lugar, estamos 
centrándonos en crear una película que 
contente a nuestro núcleo de fans, y que al 

mismo tiempo, también capte nuevos con-
sumidores que nunca han experimentado 
Super Mario o el mundo de Nintendo”.

Los responsables del nuevo filme, cuyo 
guion todavía es secreto, han apuntado a 
que están “trabajando duro” en la nueva 
producción, al tiempo que han establecido 
ciertos objetivos.

“En estos momentos estamos trabajando 
duro en el próximo título”, ha dicho Chris 
Meledandri durante la junta de accionistas 
de Nintendo. “En primer lugar, estamos 
centrándonos en crear una película que 
contente a nuestro núcleo de fans, y que al 
mismo tiempo, también capte nuevos con-
sumidores que nunca han experimentado 
Super Mario o el mundo de Nintendo”.

Un estudio realizado por la Univer-
sidad Eotvos Lorand, de Budapest, 
ha demostrado que los efectos de 

la adopción de una mascota no son 
los que habitualmente se esperan, 
sobre todo cuando se trata de la 

adopción de un perro. De hecho, 
esta reciente investigación eviden-
cia que, contrariamente a la opinión 
popular, adoptar a una mascota po-
dría erosionar los niveles de bienes-
tar de quien toma esa decisión.

Los científicos analizaron a un 
grupo de 2.783 húngaros que 
adoptaron a una mascota durante 
la pandemia de covid-19 en 2020. 
La muestra se compuso de forma 
aleatoria, pero tratando de elimi-
nar el sesgo de los apasionados 
por los animales. También, para 
la realización de la encuesta, se 
focalizó en personas que no eran 
el cuidador principal del nuevo 
integrante con el fin de obtener 
una perspectiva más equilibrada 
sobre cómo afecta. 
«La investigación sobre el impac-

to de la tenencia de mascotas en el 
bienestar ha producido resultados 
mixtos, a menudo influenciados 
por un enfoque en los entusiastas 
de las mascotas», señala el artícu-
lo al respecto.

La compañía de animales domés-
ticos fue durante años una de las 
alternativas más populares ante 
casos de personas solitarias en la 
búsqueda de comodidad y cone-
xión con otros seres vivos.

Efecto efímero
El estudio demostró que el efecto 
provechoso de la adquisición de 
una mascota era fugaz, pues daba 
una sensación de bienestar y emo-
ciones positivas de 1 a 4 meses. 
Con el paso del tiempo, el grupo 
analizado experimentó un colap-

so en sus niveles de satisfacción y 
calma, especialmente en los casos 
de adopción canina.

«Nuestra investigación sugiere 
que los perros no brindan una so-
lución real a la soledad; más bien, 
hacen que los nuevos dueños es-
tén más ansiosos», afirmó Judit 
Mokos, bióloga evolutiva y cien-
tífica de datos de la mencionada 
institución educativa.

Las conclusiones de la investi-
gación y su parámetro de mues-
treo desafían las teorías sobre los 
efectos psicológicos y sociales de 
la adopción de animales, replan-
teando cómo se aborda el análisis 
de la convivencia entre mascotas 
y seres humanos en entornos de 
aislamiento y alto nivel de estrés.

Esta es la fórmula para la felicidad, según la ciencia

¿Soledad? Adoptar una mascota podría no ser la solución

Nintendo reveló sus planes para la secuela de «Super Mario Bros»
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La oposición irracional se sigue abriendo espa-
cios para descalificar toda decisión guberna-
mental, sea o no justa, pertinente o adecuada. 
El objetivo final es oponerse, criticar o protestar, 
sin importar lo infundado que sea.

Algunos, no se detienen ni siquiera por la vergüenza 
de caer en situaciones ridículas, comparando, supo-
niendo o calculando ingenuamente sobre los aspectos 
que nos atañen a todos. Hasta los abogados del diablo 
guardan cierto recato cuando quieren defender lo in-
defendible, pero en los empecinados por acatar una 
actitud negativa, la prudencia no tiene ningún signi-
ficado.
Quienes esperan soluciones inmediatas a los proble-
mas que, son consecuencia, de los errores recurrentes 
de muchos años, no niegan su condición de devotos 
inconfundibles de Harry Potter. Es necesario enten-
der que, los problemas sociales responden a procesos 
evolutivos o involutivos; progresivos o regresivos; de 
composición o descomposición; y, las soluciones a 
esos problemas, también.
Denostar de los planes del gobierno para la recupera-
ción de la seguridad es como ponerse del lado equi-
vocado y, a favor de los que buscan el malestar general 
en pro del bienestar individual. Más o menos, como la 

materialización del viejo refrán “palo porque bogas y, 
palo porque no bogas”
Ahora, hasta los opinadores o analistas que, lejos de 
analizar, solo se oponen con esa irracionalidad men-
cionada al principio, ponderan el malestar que les 
ocasiona el tener que llenar el formulario, al salir o 
entrar al país, para el control del lavado de activos, 
como si tuvieran que viajar todos los días.
La generalidad, igualdad y obligatoriedad son carac-
terísticas que distinguen a las leyes y, por eso, nadie 
puede estar exento de su cumplimiento. Hay que pen-
sar en los beneficios para la sociedad, para la segu-
ridad de todos y, no en la comodidad de un grupo 
pequeño de personas.
Por otra parte, condicionar el éxito del plan Fénix al 
tránsito libre y relajado de los funcionarios públicos 
y sus familiares más cercanos, por las calles y aveni-
das del país, es más que una desfachatez, una falta de 
sentido común.
Para la gran mayoría, es de fácil entendimiento que, 
un ciudadano que ocupa un cargo público y relacio-
nado con las decisiones que mortifican a los infrac-
tores de la ley, es un blanco permanente en la mira 
de las bandas del crimen y su familia también. No es 
el caso de la generalidad de los ciudadanos que, mu-

chas veces por coincidencia o, por mala suerte, se ven 
convertidos en víctima colaterales de un atentado cri-
minal.
Pero, más allá de ahondar en la especificación de es-
tas diferencias, vale aprovechar la oportunidad para 
recomendar que, en lugar de afinar el ojo para encon-
trar las cosas o aspectos negativos de una medida to-
mada, veamos los potenciales efectos benéficos de la 
misma.
Si hubiera un poco más de acuciosidad por parte de 
los llevadores de la contraria que, le encuentran peros 
a todo lo que se decide, seguramente, se encontrarían 
con los resultados que amén de ser positivos, forman 
parte del proceso que hay que cumplir para la recu-
peración de la paz, la seguridad y la normalidad de 
nuestras actividades.
Es enorme la cantidad de droga incautada; es abun-
dante la cantidad de cacos detenidos; es importante 
el número de grupos criminales desarticulados; y, es 
numerosa la cantidad de delincuentes abatidos por 
otros delincuentes en sus disputas territoriales. Los 
resultados están ahí, solo que la oposición irracional 
no los quiere ver.
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Se armó el gran debate en torno al joven 
asambleísta que en sesión de la comisión 
que trataba el caso Progen, garabateaba 
en un papelito. Mientras unos lo justifi-
can con variopintos argumentos como 

que ellos también hacían dibujitos en la univer-
sidad cuando el profesor era aburrido o que lo 
hacían para poner atención, otros le dan palo por 
irresponsable y apoyan el pedido de sanción que 
hace una asambleísta del propio movimiento del 
dibujante, sin que falte el que recuerde a una le-
gisladora que hacía compras en línea en medio 
de un pleno parlamentario, sin que se la haya 
reprobado reglamentariamente. Al final, como 
cada individuo se cree la medida de todas las co-
sas, para evitar esas subjetividades, existe la ley, 
pues una infracción es la conducta que la norma 
establece como tal y no lo que a cada uno se le 

puede ocurrir. Porque lo del dibujito no es distin-
to a estar tonteando en el teléfono, viendo redes 
sociales o haciendo cualquier cosa menos aten-
der al debate (de leyes que ni han leído).

Al final, el problema no está ahí. Unos dicen que 
es la edad para acceder a la legislatura, indicando 
que los 18 años que rigen desde 2008 son muy 
pocos para tan importante cargo, como que los 
25 que establecía la Constitución de 1998 fueran 
tantos y que, en todo caso, nuestra Corte Cons-
titucional ha impedido retornar porque eso es 
“restrictivo de derechos” (porque cualquier cosa 
que te gusta es un derecho). Claro, con 25 años 
es más probable que haya concluido una carrera 
universitaria, pero, acaso eso es garantía de algo 
en un país (y en un mundo) donde en la actuali-
dad los títulos se entregan con una liviandad que 

ya no pasma a nadie. Convénzase, conciudadano, 
hay gente que colecciona cartones, con maestrías 
y pehachedés incluidos, que algunos centros en-
tregan, en el mejor de los casos, por hacer acto 
de presencia (y eso, cuando aquello se exige 
realmente). Viejos con títulos también sobran, 
expertos en TikTok, pero que no conocen ni lo 
elemental de las reglas congresales.

El problema está en un sistema electoral que ca-
rece de partidos políticos de verdad, con ideolo-
gía y que sirvan para canalizar la representación 
democrática. Estamos llenos de movimientos 
con nombre de yogur que están obligados a lle-
nar listados con cuotas de género y de jóvenes (de 
los que ahora nos quejamos), con candidatos que 
hay que sacar de debajo de cualquier piedra.

El dibujante Rafael Oyarte
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Quienes viven en climas más fríos 
están acostumbrados a convivir 
con hielo resbaladizo durante todo 
el invierno, ya sea para patinar en 
ríos y lagos congelados o como un 
serio peligro de caídas y accidentes 
en aceras y carreteras. Resulta que 
los científicos no conocían la res-
puesta hasta hace poco, cuando se 
ha descubierto que unas moléculas 
extra en la superficie del hielo son 
las culpables.

Como el hielo es menos denso 
que el agua líquida, su punto de 
fusión decrece bajo altas presio-
nes. Una vieja teoría afirmaba que 
eso era lo que hacía que resbalara: 
al pisarlo, la presión de tu peso en 
la superficie hacía que la capa más 
externa se derritiera.

Sin embargo, “esto no es posible”, 
señala Misha Bonn, director del 
Departamento de Espectrosco-
pia Molecular del Instituto Max 
Planck para la Investigación de 
Polímeros (Alemania).

“La presión tendría que ser muy 
elevada, algo que no podrías con-
seguir ni siquiera con la pisada de 
un elefante calzado con zapatos 
de tacón”, apunta Bonn.

Ni presión ni fricción: 
algo no encajaba

Otra hipótesis se basa en que 
el calor creado por la fricción 
cuando caminas sobre el hielo 

es el causante de esa fina capa de 
agua. Pero el hielo no solo resba-
la cuando caminas, como habrás 
descubierto si has usado patines 
de cuchilla alguna vez. Incluso si 
la presión o el calor derritieran el 
agua helada, ¿podría esto explicar 
su comportamiento deslizante?

Daniel Bonn, físico de la Uni-
versidad de Ámsterdam (Países 
Bajos), asegura que no. “La teoría 
de la capa de agua no tiene mu-
cho sentido. Si derramas un vaso 
en el suelo de la cocina, resbalará 
un poco, pero no mucho… No es 
suficiente para explicar el fenó-
meno”, indica.

El hallazgo: moléculas sueltas 
como canicas
En vez de una capa de agua, en-
contraron moléculas sueltas. Mi-
sha lo compara con “el suelo de 
una pista de baile cubierto de ca-
nicas”. Pisar esta superficie, por lo 
tanto, sería como hacer rodar esas 
canicas moleculares.

El hielo tiene un estructura regu-
lar y cristalina, donde cada mo-
lécula de agua está unida a otras 
tres. Las de la superficie, sin em-
bargo, solo pueden enlazarse con 
otras dos. Al ser su enlace con el 
cristal tan débil, no son muy es-
tables y están continuamente des-
lizándose, uniéndose y soltándose 
de varios puntos del cristal.

Aunque resbalamos sobre el hielo 

cuando pisamos estas moléculas, 
su comportamiento no es igual 
que el de una capa de agua. Para 
empezar, siguen actuando así a 
temperaturas muy por debajo del 
punto de congelación. De hecho, 
se mueven con tanta libertad por 
la superficie que “se parecen más 
a un gas bidimensional que a un 
fluido tridimensional”, observa 
Daniel.

Martin Truffer, físico en la Uni-
versidad de Alaska Fairbanks (EE. 
UU.) nos cuenta que no. “Aunque el 
hielo es especial, porque es el único 
material que podemos encontrar 
en sus tres estados –sólido, líquido 
y gaseoso– dentro del rango climá-
tico que habitamos”, afirma.

Truffer, que viven en Fairbanks 
(Alaska), ha experimentado la 
congelación del agua muy por de-
bajo del punto de fusión, a menos 
40 º C. “La nieve se vuelve como el 
papel de lija”.

Esto ocurre porque a tempera-
turas muy bajas las moléculas 
en la superficie no tienen tanta 
energía para romper y crear enla-
ces mientras van rodando por el 
cristal. Entonces, el hielo no res-
bala. Según la investigación de los 
hermanos Bonn, el hielo presenta 
el máximo deslizamiento cuando 

está alrededor de -7 ºC. Pero al-
gunas personas ya lo sabían: es la 
temperatura que mantienen cons-
tante las pistas de patinaje de ve-
locidad sobre hielo.

Un estudio de Frontiers in Me-
chanical Engineering revisa cinco 
mecanismos de fricción en hielo y 
nieve, destacando que mientras el 
hielo es un sólido cristalino pro-
penso a la formación de una capa 
cuasi-líquida superficial, la nieve 
actúa como un material más po-
roso y abrasivo, con mayor resis-
tencia mecánica al deslizamiento.

La diferencia salta a la vista en 
deportes de invierno: sobre nieve 
compacta, los esquís generan una 
mayor fricción por deformación 
y compresión del manto, espe-
cialmente a temperaturas bajo los 
-10 °C, donde el rozamiento se ex-
plica mejor por fractura y abrasión 
de los cristales, no por fusión. 

En cambio, sobre hielo limpio, el 
coeficiente de fricción puede ser 
extremadamente bajo, facilitando 
el deslizamiento en patinaje sobre 
hielo.

Las moléculas superficiales ac-
túan como lubricante natural, 
reduciendo el rozamiento más 
eficazmente que la nieve o la es-

carcha. Además, el hielo puede 
formar una capa de agua mi-
croscópica por fricción térmica o 
presión, aunque investigaciones 
recientes como las de los herma-
nos Bonn han demostrado que 
la presencia de dichas moléculas 
sueltas —más que agua líquida— 
es el verdadero responsable del 
deslizamiento.

Tecnología antideslizante: 
ciencia contra las caídas

Cuando se trata de evitar resba-
lones y accidentes en superficies 
heladas, la ingeniería ha aplicado 
principios similares a los del hie-
lo, con innovaciones en suelas de 
calzado, neumáticos de invierno y 
accesorios antideslizantes.

Suelas de calzado con compues-
tos especiales y microestructuras: 
investigadores del WinterLab en 
Toronto evaluaron diversas suelas 
y descubrieron que tecnologías 
basadas en compuestos de cau-
cho avanzado, permiten al usua-
rio caminar en hielo mojado sin 
resbalar en pendientes de hasta 
7°. Aunque muchas suelas comu-
nes fallan, estos compuestos ofre-
cen una mejora significativa en el 
control de caídas, aunque su ren-
dimiento puede disminuir con el 
uso prolongado.

¿Por qué el hielo resbala? 
Un misterio resuelto por la ciencia molecular
Durante décadas, nadie sabía con certeza por qué el hielo resbala. Ahora, un estudio molecular 
de dos hermanos científicos ha revelado una sorprendente respuesta.


